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历下区两会即将召开

看看看看今今年年代代表表委委员员

甸 柳 社 区 报

两会

提提了了啥啥建建议议

S03

政协委员张法水：

建建议议街街道道办办事事处处聘聘请请法法律律顾顾问问

本报1月8日讯 一年一度的历下区两会即将召开，除了政府工作报告，两会中最吸引人的就是人大代表
和政协委员的建议和提案了。多年来，历下区两会的关注点一直以民生工程建设为主，代表和委员们上交的
建议也多关注民生。今年，我们选了咱们甸柳街道办事处的几位人大代表和政协委员，看看他们今年打算带
着哪些建议上会。

51岁的邹晓青在山东省轻工业设
计院工作，这次参加历下区两会，她准
备的建议是希望政府能为市民的绿色
出行提供更多的便利条件。

“现在堵车越来越严重，空气质量
也这么差，所以鼓励市民使用绿色方
式出行是非常有必要的，而骑自行车
是一种非常好的方式。”邹晓青说，现
在政府也在积极鼓励市民绿色出行，
但是她认为政府并没有为市民绿色出
行提供足够的便利条件。

邹晓青首先提到的是自行车道的
问题。“虽然目前济南也在多条主要道
路进行自行车道的规划，但是目前还
是不能满足市民需求。”邹晓青说，她
家住旅游路附近，曾多次尝试在旅游
路骑自行车，但是后来因为太过危险
而不了了之。

“目前济南多数道路都存在这样

的问题，车辆行驶速度太快，而且经常
变道到自行车道，这给骑车人带来很
大的危险。”邹晓青说。

此外，邹晓青认为，原来很多自行
车棚让位给了汽车停车场，交通枢纽
附近很少为骑自行车的换乘乘客提供
自行车的停车位，这也给自行车出行
带来很多不便。“就算是有自行车停放
处，相比目前济南市较为正规的汽车
停放收费办法，自行车停放收费方面
也存在很多问题。”

“现在很多商场景区周边确实存
在一些自行车停放点，但是收费人员
及收费办法非常不正规。”邹晓青举例
说，她曾经在泉城广场附近看到过一
件事情，两个人都是要停放自行车，没
讲价的收1块钱，讲价的收5毛。“其实
市民重视的可能并不是这5毛钱的差
距，这是一个公平和标准的问题。”

邹晓青建议，相关部门为收费人
员配备专业的制服，严格按照标准进
行收费，并开具正规发票。“只有这样，
才能让市民骑自行车出门更舒适方
便，没有后顾之忧。”

“还有，现在很多城市都推出了城
市自行车租赁系统，济南应该也尝试
一下。”邹晓青说，济南作为省内主要
的旅游城市，每年接待的游客众多。

“大明湖、趵突泉、千佛山这些知名景
点距离较近，如果能提供自行车租赁
服务，外地的游客就可以骑车游济南，
在参观景点的同时，还能领略济南这
座城市的魅力。

邹晓青告诉记者，去年她在历下
区两会上提出来的禁止在解放路非机
动车道停车的问题，今年已经得到解
决，她希望这次的提议也能够得到重
视和解决。

作为在法律界工作了十几年的资
深律师，山东法策律师事务所律师张
法水此次带到历下区两会上的建议是
街道办事处聘请法律顾问。

“三中全会就提出了要在省、市、
区各政府单位普遍设立司法顾问，
2014年初，省委办公厅也出台文件，要
求省市区各级政府聘请法律顾问，这
个到2014年年底已经基本实现了。”张
法水说，他认为街道办事处也应该聘
请法律顾问。

张法水认为，街道办事处作为党
和政府联系人民群众的纽带，是很多
政府职能最基层的行使者，同样也是
社会很多矛盾的前沿。“像很多涉及拆
迁、违建等矛盾，现在很多都是由街道

办事处出面处理，从这方面来说，街道
办事处作为基层政府，发挥的作用非
常大，承担的职责也非常重。”

“在这些问题上，如果街道办事处
在处理时没有法治思维，就很难做到
依法执政，非常容易激发矛盾。”张法
水说，一方面街道办事处需要提升自
身工作人员的法制意识，但是更可取
的手段是聘请专业的律师。

街道办事处聘请律师应该如何推
进？张法水从几个方面提出了自己的
建议。“首先，我建议由办事处自主选
择律师，而不要由上级政府指定。”张
法水解释说，街道办事处处理的多是
实务，需要跟律师之间配合默契，才能
有效发挥作用。

“至于街道办事处，我建议他们选
择了解辖区情况、接地气的律师。”张
法水说，因为街道办事处涉及的事情
较为琐碎具体，包括很多矛盾问题，所
以对辖区情况较为了解、实务经验丰
富的律师是首选，学者型律师反而不
合适。

此外，张法水认为，如果想要形成
长期有效的机制，街道办事处聘请律
师必须按照市场规律的原则，支付合
理的费用报酬。“法律服务是一种市场
化的服务，只有按照市场的规律取得
合理的报酬，合作才能更通畅持久。”
张法水认为，从这一点来说，政府应该
在这方面有一定的预算。

人大代表王玲：

将将垃垃圾圾分分类类在在全全区区进进行行推推广广

作为甸柳第四居委会主任，王玲
想在这次历下区两会上提出的建议是
在历下区全区范围内推广垃圾分类。

“甸柳一居作为历下区乃至全市
垃圾分类的典型社区，目前已经形成
了良好的垃圾分类的环境，市民也养
成了良好的习惯，但是我觉得仅仅在
这一个小区实行试点意义不大，应该
在整个历下区内全部推广开来。”王玲
说，作为居委会主任，她和居民也多次
到甸柳一居参观过垃圾分类的情况，
觉得非常好。

王玲告诉记者，甸柳四居的很多
居民在参观了甸柳一居的垃圾分类情
况之后，纷纷表示，希望也能在甸柳四
居推广垃圾分类。“现在居民的环保意

识越来越强，他们也非常愿意通过改
变自己的一些生活习惯为环保做贡
献，但是首先政府得给市民提供一个
必备的环境条件。”王玲介绍说，目前
在实行垃圾分类的社区，首先要做到
的就是户外垃圾桶的分类。

“首先，环保部门要把小区内的垃
圾桶分出不同的颜色，规定出不同类
型的垃圾，以此作为居民在家中进行
垃圾分类的标准，这样居民在家里扔
垃圾时就能做到第一步的细分。”王玲
说，除了小区垃圾桶，她还建议环保部
门应该在分类垃圾推广的初期，多给
市民发放一些不同颜色的垃圾桶和垃
圾袋，通过这个办法帮助市民培养起
垃圾分类的习惯。

要想真正实现垃圾分类，王玲认
为宣传教育和惩罚措施应该并向推
行。“宣传教育是让居民从心里真正树
立起垃圾分类的意识，而惩罚措施则
是通过行政力量让居民遵守垃圾分类
的要求。”王玲认为，在孩子中进行垃
圾分类知识的教育非常重要，如果孩
子在幼时便养成了良好的生活习惯，
往往能够受益终生。

“垃圾分类要想在大的范围内推
广肯定需要一个很长的过程，这个过
程中，市民需要了解需要认同需要参
与，政府同样需要做很多的工作，但是
垃圾分类一旦实行，是有利于千秋万
代的事情，从这个方面来讲，付出再大
的代价都是值得了。”

人大代表邹晓青：

为为自自行行车车出出行行提提供供更更多多便便利利

人大代表程庆龙：

加加强强防防灾灾科科学学的的教教育育

作为甸柳一中的老师，历下区政
协委员金政多年来一直关注的都是跟
教育相关的问题，今年的历下区两会
上，她打算提的建议是加快历下区新
建学校的配套设施建设。

“随着新小区越建越多，历下区辖
区内的学校也越建越多，其中很多不
乏名校的分校，这些分校打着名校的
旗号，但是很多学校在硬件或者软件
设施的建设上却并没有达到名校的标
准，希望政府能加强对这一方面的关
注。”金政举例说，甸柳一小和甸柳一
中作为济南闻名的学校，目前他们在
绿城百合附近的分校已经建成投用，

但是根据她的了解，学校的配套设施
却没法跟老校相提并论。

金政认为，这样的问题不仅仅存
在于甸柳一小和甸柳一中这两所分
校，很多新建小区的配套教育都存在
着这样的问题。“很多小区的建设方
的想法是尽快将学校建起来投入使
用，对业主有所交代就可以，至于学
校的配套设施，则没有严格的要求。”
金政说，对于一些名校的分校，至少
在师资力量方面还是有所保证的，但
其他新建小学恐怕连这方面的保证
也没有。

“我还有一个建议，历下区政府

2014年开始在全区范围内推行免费校
服，这一点得到了学生和家长的一致
称赞，我建议也为老师提供制服。”金
政说，自己感觉自从推广免费校服之
后，学生整体的精气神都得到了很大
的提升。“一方面，校服设计时尚得体，
孩子们穿着舒服好看，他们爱穿。另一
方面，穿校服也有助于在学生中推行
节俭的生活方式，有效防止攀比之
风。”

金政说，如果在学校老师们也穿
着统一的制服，首先显得更为规范，拉
近老师和学生之间的距离，另一方面
也有助于学生上课集中注意力。

山东省地震局的程庆龙此次打算
在历下区两会上提出他的建议，那就
是加强防灾科学知识的宣传教育工
作。

“元旦之前上海发生的踩踏事故
震惊全国，其实我们反思一下，这几年
出现的类似问题并不少见，可是为什
么悲剧一次一次重演，关键问题就在
于发生悲剧之后我们没有及时从中吸
取经验教训，没有加强对普通民众的
防灾教育。”程庆龙认为，防灾教育不
只是针对踩踏事件，针对地震、火灾、
暴雨等各种灾难的相关知识都非常重
要。

在地震局工作多年，程庆龙对去
年的一次台湾之行印象深刻。“在台
湾，孩子从小就接受防灾教育，而且台

湾还设有专门的科学教育馆，里面有
各种类型的灾难知识教育。”程庆龙
说，台湾的防灾科学教育馆就类似于
大陆的博物馆，馆内的设置非常有趣
而且实用，孩子非常习惯，也能从中得
到切实的教育。

“我认为，将防灾知识贯彻到幼儿
园和小学的教育中，是非常有效地手
段。”程庆龙说，防灾一方面是预防灾
害的发生，另一方面是在灾害发生后
如何自救。“现在的消防知识宣传更重
视防患于未然，从孩子很小的时候就
告诉他们出门要关掉所有电器，手上
有水不碰插座，如果从小养成良好的
意识和习惯，以后发生火灾的可能性
就会大大减少。”

而发生灾难后如何自救，这也是

防灾教育的另一个重点。“还是说这次
上海发生的踩踏事故，如果你在人群
中，一旦发生踩踏，怎么样在混乱的环
境中自救，让自己尽量少受伤，这些知
识都应该被普及被宣传。”程庆龙说。

“我认为，目前这些知识的宣传力
度远远不够。”程庆龙举例说，国内几
次大地震发生之后，国内大部分城市
都设立了避难疏散场所，但是这些场
所因为没有进行有效地宣传，很多身
边的人并不知道离自己家或者单位最
近的避难场所设置在哪里。“这一点，
我还是想以台湾为例，在台湾很多城
市，大街上最显眼的并不是各种广告
牌，而是跟防灾相关的一些宣传牌，从
这一点上来说大陆做得确实还有很多
不足之处，很多地方需要改善。

人大代表林波：

加加强强老老旧旧小小区区公公共共设设施施的的维维护护

作为在济南生活多年的济南人，
人大代表林波此次打算在历下区两会
上提的建议是政府应该加强对老旧小
区公共设施的维护。

“老旧小区我指的是济南老城区
建成二三十年，开放式的小区。”林波
说，她之所以着重提出这些小区，是因
为这些小区建成多年，公共设施老化
严重，却又因为没有专业的管理方，存
在维护难的问题，隐患很多。

林波在提到这个问题时说，她有
着基层工作的经验，对老旧小区的情
况比较了解。“像市区一些老小区，很

多电线都已经用了二三十年，严重老
化，存在非常严重的安全隐患。”林波
说，济南很多老旧小区存在管线老化、
房屋漏水、墙体开裂、路面破损、消防
设施陈旧等问题,急需维修。

林波介绍说，老旧小区由于年代
久远,且大多是政府的福利分房或是拆
迁安置房,并没有专门的管理单位，而
建设时并没有设立专项维修基金,导致
不在物业服务范畴内的公共设施出现
问题时,没有“养老费”可用。“在这种情
况下，政府应该加大投入，承担起老旧
小区公共设施维护的主要责任。”

“一方面，老旧小区都位于济南的
市中心，作为咱们济南的门面应该得
到整治；另一方面，老旧小区居住的市
民大多数经济条件较差，属于城市的
弱势群体，政府应当加强对这部分市
民的保护。”林波认为。

林波还提到，如果老旧小区的面
积过大，政府资金有限，那就应该有针
对性地对问题最为严重的老旧小区进
行分批、分期整治。“首先应该整治电
线老化、墙体开裂、消防设施缺失这些
关系到市民生存安全的方面，然后逐
步推进。

政协委员金政：

加加快快新新建建学学校校的的配配套套设设施施建建设设

本版文/片 本报记者 林媛媛


	E02-PDF 版面

